
НЕ с существительными



Вставьте пропущенные буквы. 

• Р…кзак
• К…стер
• М…ршрут
• Пут…шествие
• Б…седовать
• М…чта

• Фотоа….рат
• Пр…вал
• К…телок
• Во…хождение
• Б…речь
• Ра…свет
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Предложение для разбора.

Во вражеском тылу партизаны вели беспощадную 
борьбу с (не)приятелем.

Найти слово с НЕ; подобрать к нему синоним без 
НЕ.
Чем является НЕ в этом  слове? 

Запишем слова: ненависть, ненастье, 
небрежность. Употребляются ли они без не?
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Не с существительными 
Алгоритм 

Посмотри, есть ли в предложении противопоставление с 
союзом а

ДА НЕТ
Пиши раздельно Употребляется ли слово без не

НЕТ ДА
Пиши слитно Можно заменить 

синонимом или
близким по значению 

выражением

ДА
Пиши слитно

(невежда)

(не правда, а ложь)

(говорить неправду (т.е. ложь)

1. (Не)лады в семье, а ссоры.

2. Каждая (не)удача прибавляет 
ума.

3. Мне навстречу шёл (не)ряха.



слитно раздельно

1. Не употребляются без НЕ:
невежда

небылицы
2. При образовании слова 

противоположного 
значения:

недруг (враг)
несчастье (горе)
неприятель (противник)

1. Если есть или 
подразумевается 
противопоставление:

Не правда, а ложь.
Не друг, а враг.
Не счастье, а горе.



небрежность невежа невеличка

неверие невзгода невольник

негодник недовес недоделка

недоросль недотепа недруг

незнайка неистовство нелепица

ненастье неряха неурядица

нехватка   

Запомнить:



1)(НЕ) видимкою луна освещает снег 

летучий.

2)Передо мной был (не)враг, а друг.

3)(Не)известности уже не было.

4)Мы остановились в (не)доумении.

Имя существительное пишется с НЕ 
раздельно: 



1)Это (не)правда, а откровенная ложь.

2)(Не)правду я не потерплю.

3)Это надо считать (не)удачей, а 

случайностью.

4)(Не)терпение, а раздражительность 

мешали разговору.

НЕ пишется слитно: 



1)Удивила (не)зависимость и 

резкость.

2)Появилась (не)решительность и 

какая-то застенчивость.

3)С (не)ряхой мало кто общается.

4)(Не)счастье, а горе постигло нас.

Имя существительное пишется с НЕ 
раздельно: 
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 Не с существительным пишется слитно, так как не 
употребляется без не.

1 .Мешала (не)погода, а другие обстоятельства.
2. Полная (не)лепица.
3. Причины (не)успеваемости.

Не с существительным пишется слитно, так как 
можно заменить синонимом или близким по 
значению выражением.

1. Прилив (не)нависти.
2. (Не)знание предмета.
3. Жизнь красна (не)днями, а делами.



Не с существительным пишется раздельно, так как есть 
противопоставление с союзом а.
1. Видно (не)ряху по грязной рубахе.
2. Говорить (не)правду некрасиво.
3. Говорить (не)правду, а ложь.

  
Не с существительными пишется раздельно.
1. (Не)везение преследовало меня.
2. (Не)везение, а труд и настойчивость приведут к 
успехам в знаниях.
3. (Не)везение преследовало меня, но труд и воля 
помогли добиться успехов в учении.

  
 Не с существительными пишется раздельно.
1. Учение - красота, а (не)учение - слепота.
2. Сила с (не)правдою не уживаются.
3. Ещё (не)зима, но уже выпал первый снег.


